

Diario de Costa Rica

Luján y Mata,

AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

Victor Babarry, DIRECTOR Y REDACTOR.

San José, domingo 21 de marzo de 1886.

Ricardo Villafranca,

AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

BERNARDO SOTO
ES EL CANDIDATO POPULAR
PARA PRESIDENTE DE
LA REPUBLICA EN EL
PRÓXIMO PERÍODO
CONSTITUCIONAL.

ANUNCIOS.

Cinco centavos cada vez por centímetro en columna.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tenga para la Empresa.

REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.

Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

SUSCRICIÓN.

Por un mes..... \$ 1'00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 0'10

CALENDARIO.

MARZO DE 1886.

ESTE MES TIENE 31 DIAS.

Dom. 21 (2^a de Cuaresma. DE LA TRANSFIGURACIÓN.) Santos Benito ob., Filemón y Domingo, mártires.

Lun. 22 Santos Deogracias, ob. Octaviano, mr., Bienvenido, y Santas Lea y Catalina, vg.

DIARIO DE COSTA-RICA.

Agustín Clément.

I.

Un telegrama fechado en la ciudad de Panamá el día 18 del corriente, contiene esta dolorosa noticia:

“Hoy, á las 5 30 de la tarde, murió don Agustín Clément.”

La noticia nos hirió en lo íntimo del alma.

El destino sombrío, implacable, terrible, que había despedazado una existencia en flor, derramó de improviso torrentes de amargura sobre nuestros sentimientos agitados.

Cuántos recuerdos, cuántas memorias encierra esa tumba que

acaba de cerrarse, y guarda esa losa que acaba de caer!

Los golpes del sepulturero que cava la tierra, resuenan en nuestro espíritu. Cada lágrima que brota de los ojos, en estos momentos solemnes de profundísima angustia, es una silenciosa manifestación del cariño conservado en la plenitud de su justicia, cariño que quisiera romper el misterioso velo de la eternidad para entregarse á incansantes expansiones.

II.

La muerte!

Qué es ella para el que piensa en los argumentos de la filosofía? Qué es ella sino una ley que se desarrolla, siempre inexorable, obedeciendo á celestiales órdenes y á divinos mandatos!

Pero para el que sabe sentir, para el que tiene concentración de afectos, ella es siempre el puñal que hiere, y el dolor que arranca lamentos.

Hay algo que desgarrá cuando se verifica una separación dentro de los límites de la amistad franca; hay algo que conmueve y que debilita cuando el ángel sombrío corta para siempre el hilo de una existencia querida.

La cabeza, bien organizada, es la severidad que avanza.

El corazón, bien constituido, es la sensitiva que se cierra.

Y nosotros, que tuvimos por escuela la orfandad, y que tanto hemos trabajado y tanto hemos padecido; nosotros que por necesidad inviolable hemos tenido que dedicarnos á cultivar, ante todo y sobre todo, las flores del dolor; nosotros, que si hemos ascendido ha sido tan sólo, en virtud de impulsos íntimos de las facultades morales, no hallamos reflexiones sino lágrimas ante el cadáver del amigo; no oímos ecos de la conformidad sino gritos del alma alrededor de la tumba del compañero.

III.

Agustín Clément era digno, no ya de simple aprecio, especie de manto que tejen las relaciones sociales; era digno, dignísimo de

verdadero cariño y de grande admiración.

Desde los primeros instantes de su juventud, sintió la necesidad de serle útil á su Patria.

Vió el liberalismo puro; estudió sus generosas tendencias; y al contemplar en el vasto escenario de los tiempos la eterna lucha de oprimidos contra opresores, y el constante esfuerzo de la infamia contra la verdad, hizo voto solemne de combatir por la buena causa, y de sacrificarse, si era necesario, por la virtud en acción.

Y combatió con valor y con perseverancia; no guiado sino por esa fuerza que sabe formar grandes caracteres; y alcanzó los primeros puestos, y obtuvo el respeto de todos los que aman la honradez y el talento.

Ceder.... eso no lo sabía nuestro amigo.

Perdonar.... lo sabía demasiado.

El año de 1873 apareció por vez primera en la política.

Qué buscaba el recién llegado?

Buscaba libertad verdadera; buscaba un régimen sensato; y se hallaba inspirado por esa resolución que si en ciertos períodos históricos fuera simultánea en los espíritus liberales, determinaría, siempre, sobre la solemnidad de los esfuerzos, la resplandeciente realidad de mil resplandecientes victorias.

Valor, valor sensato, ese que arriesga el porvenir y la vida, y que se coloca como escudo salvador delante del enemigo que se rinde, ése lo tuvo incansablemente.

Generosidad y abnegación; lo que purifica y lo que realza; lo que satisface en lo íntimo de la conciencia, y lo que deja huella de esperanzas lisonjeras sobre el suelo de la Patria, eso, existía en él sin interrupciones.

Odio, jamás lo tuvo sino contra la tiranía y contra el crimen.

Eran tan delicadas y tan puras las fibras de ese corazón.....

IV.

Qué triste, qué dolorosa la historia de la última contienda!

No queremos citarla; casi no queremos recordarla. Ella en-

vuelve serie de catástrofes.... La Patria se halla envilecida.

Agustín Clément, acudió al llamamiento de una necesidad suprema.

Las balas lo respetaron entonces; trabajó y peleó.

Noble amigo, noble compañero! Todo lo que alumbrá á los pensamientos superiores, ante los grandes peligros sociales, fué destello inextinguible en su pensamiento.

Todo lo que anima á las almas, dignas ante el derecho que se rompe y ante la libertad que se derrumba, fué vida, fué resolución, fué ímpetu dentro de su alma.

V.

En la familia, qué ternura, qué amor, para la digna esposa y para los tiernos hijos y para la anciana madre!

Había algo de patriarcal en la conducta del joven distinguido á quien dedicamos este pobre recuerdo.

Agustín Clément estuvo en Costa-Rica. Lo trajo esa horrosa y negra marea de las persecuciones.

Un día lloraba; tenía delante de sus ojos la última correspondencia recibida.

Recordaba esos pedazos de su corazón, que hoy se encuentran sumojidos en las profundidades del dolor.

El hombre fuerte, que no vacilaba ante el peligro; el ciudadano valeroso, derramaba lágrimas al pensar en su hogar lejano.

Nosotros, enternecidos, como que sentíamos abierta la misma llaga, y latente el mismo infortunio, lo acompañábamos en sus íntimas expansiones.

Clément pertenecía á esa generación noble, digna y sensata, que se ha levantado por la virtud y por el trabajo; comiendo el pan del patriotismo y bebiendo el agua cristalina de la fe; á esa generación que no pudiendo ser salvación de la Patria, ha sabido aceptar el martirio; á esa generación de jóvenes como Mendoza que manejan la pluma y que manejan la espada.

VI.

Ojalá pudiéramos hacer hoy una biografía.

Pero el dolor no nos permite siquiera compilar recuerdos.

Cumplido caballero de la Patria, amoroso padre de familia, amigo leal y generoso; adiós!

Bofetás.

¡Cómo andamos todos detrás de una credencial!

Esto es horrible: á mí los dedos se me antojan jefes de sección.

Entre sueños no veo sino pupitres y manguitos de percalina constitucional de 1837 y plumas de ave y campanillas con mango para llamar á los porteros.

Cuando despierto ó me despiertan mi criada ó el negro Juanito que es un perro que tengo adoptado y que me ayuda en mis tareas, murmuro aún dominado por la pesadilla.

—Dile que voy ahora á la firma, que me espera el ministro.

—¿Qué ministro, señorito? Es el administrador—responde, si es la criada; si es Juanito no habla, ladra; lo cual revela que hay desconocidos en la puerta.

Desconocidos es como decir ingleses.

—¿El administrador?—repito yo adormilado.—Ya, el de rentas.

—El de la casa.

—¡Ya! ¿El de casas estancadas? Pues no estoy visible.

No se oye otra conversación en los círculos al aire libre y en los círculos cubiertos.

—¿A dónde va Ud. por fin?—me preguntan cuantos sospechan que pudieran ser de éstos.

—Pues voy á comer, respondo en algunos días.

—¿A comer, eh? ¡Dichoso Ud.! Ahora le ha llegado la suya.

—¿Y quién es la mía?

—Que están en el poder los suyos.

—¡Ah! sí, señor—afirmo tímidamente.

—¿Conque á dónde va Ud?

—Pues de enviado plenipotenciario cerca del padre Laforga, mi amigo.

En el seno de las familias menos colocadas se trata á todas horas de lo mismo.

—¿Supongo—opina la señora—que te meterán en alguna parte?

—No lo permita Dios—responde el esposo,—porque no espero más que la Cárcel Modelo.

—Tú has sido siempre liberal.

—Siempre.

—Y liberal de éstos.

—De éstos, precisamente, nó; pero pudiera ser de ésto, por un punto.

—¿No puede siquiera llevar la niña á telégrafos?

—Sí, por llevarla no ha de quedar; y al circo de Price, y adonde tú quieras; pero dejarla allí me parece una temeridad.

—Te burlas de los asuntos más serios—grita la esposa indignada.

—No me burlo, mujer; es que vosotras habláis sin saber lo que os decís.

—Mira, ese vecino, el que vive en el tercero, que tiene por nariz un órgano expresivo y ojos de gazapo huérfano, lleva escritas nueve solicitudes: una para cada ministro.

—¿Y qué pedirá al de Marina? Alguna plaza de besugo.

—Pues no se quedará sin tajada.

—Puede ser.

—Eso es lo que debe hacer cualquier español que quiera á su familia, y no lo que tú haces.

—Bueno, mujer; voy á escribir una carta al presidente, diciéndole: "Querido Sagasta: tú no recordarás mi nombre, pero no importa; estoy vacante y tengo gusto en servir á la patria mediante un módico estipendio. Cualquiera gobierno de los que nadie quiera, cualquiera dirección tomaré, si me las das.

Esta, vamos, mi señora, me indica que te transmita sus recuerdos. Tampoco te acordarás de ella. Tienes tu casa, para cuanto gustes mandarme, en la calle de... número... cuarto sexto inclinado...."

Hay quien inventa medios inverosímiles para conseguir una credencial, aunque sea económica.

Un individuo me preguntaba al saber que se hallaba en Madrid una embajada marroquí:

—¿Usted conoce á esos señores?

No, señor. ¿Qué quería usted?

Estoy cansado de esperar, y quisiera pretender una plaza de moro voluntario.

Observen ustedes la ansiedad que se refleja en algunos semblantes cuyos usufructuarios se conoce que no cobran.

Discurre un sujeto por algunas calles céntricas fingiendo que lee un pliego de papel de marca.

Centenares de ojos cesantes le clavan sus envidiosas miradas.

De los grupos salen estas frases:

—Ese ya ha pescado.

—Lleva en la mano un título.

—¿Un nombramiento?

—¿Quién es?

—No le conozco.

—Algún resellado.

—Algún enemigo.

No traseurren cinco minutos sin que uno de los individuos más curiosos salga en persecución del afortunado, y con cierta cautela se aproxima para ver si disimuladamente se entera de lo que lee el transeunte:

Aun cuando no la vea, vuelve al pelotón diciendo á sus amigos:

—Nada menos que interventor de Hacienda en... no he visto dónde.

—¿Que escándalo!

—¿Un desconocido!

—¿Un transeunte!

—Mientras nosotros....

—¿Ah! ¡Si fuera hoy cuando yo tomara partido.....

—O cuando tomara Ud. café.

Pues lo mismo ocurre siempre que cambia una situación política.

Todos son consecuentes.

Todos alegan derechos, y piden.

En los primeros momentos se nota cierta alegría general.

El que más y el que menos esperan algo.

Cuando pasan los primeros momentos empiezan los desengaños y las defeciones.

Anoche oí á un ciudadano que repetía á voces:

—¿Yo constitucional? ¿Yo? He roto con mi pasado. ¡Viva Carlos cuarto!

Y un delegado de la autoridad se aproximó al sujeto y lo amonestó de esta manera:

Tenga usted la bondad de reportarse y no precipitar los acontecimientos.

E. DEL PALACIO.

La miseria de los estudiantes de Alemania.

Nunca ha sido, en verdad, la condición de estudiante sinónimo de rico ó poderoso; los antiguos pobladores de Salamanca y Alcalá volvían muchas veces á sus hogares después de terminar el curso, "corriendo la tuna," como se decía en el lenguaje de Castilla, esto es, postulando para reunir dinero ó comestibles con que sostenerse.

Este precario estado continúa hoy en Alemania. En los periódicos de Berlín y en Viena es muy frecuente leer la relación de hechos que son testimonio de la miseria de los estudiantes.

En Berlín, ya es un estudiante que se dirige á la administración municipal, solicitando una plaza de barrendero durante la noche para poder ir á las clases durante el día; en Viena, varios estudiantes detenidos por la policía han sido expulsados de la población por ejercer la mendicidad.

La Galitzia y la Hungría especialmente, envían todos los años á Viena un buen número de jóvenes, israelitas en su mayor parte, hijos de aldeanos ó de pequeños industriales, que van á estudiar medicina.

Estos estudiantes no reciben apenas ninguna cantidad de sus casas, y tienen que buscarse la vida con empleos pequeños en la Bolsa, en las casas de banca y en las oficinas de correos y telégrafos. Muchos que no encuentran otra cosa, venden cajas de cerillas, y no pocos se dedican á músicos ambulantes.

En el mismo estado se hallan los estudiantes de Berlín, de Leipzig y de Munich. Sus ocupaciones les privan generalmente de asistir á las clases y á los ejercicios prácticos, y por la noche tratan de ganar el tiempo leyendo manuales y extractos de las explicaciones.

Esta miseria de los estudiantes constituye una de las plagas más grandes, y en vano tratan de remediarlas las sociedades de socorros, unión de estudiantes; comités y otras.

En Viena distribuye una de ellas 10,000 bonos para comidas, sin contar las que sirven en el refectorio del hospicio de Israelitas.

Pero estas sociedades no pueden extirpar la miseria. El mal nace de la paralización de la industria y de la falta de medios de trabajo, que obliga á los jóvenes de las familias pobres á buscar porvenir por medio de las carreras científicas.

Una gran parte de estos desgraciados, sin recursos, se ven al fin y al cabo en la triste necesidad de renunciar á sus esperanzas, para desempeñar puestos modestísimos.

Y no son sólo los estudiantes alemanes los que sufren la miseria: en los rudos climas de Petersburgo y de Moscú hay desgraciados que no tienen más recursos que 25 ó 30 pesetas por mes; se reúnen seis ó siete, como los aguadores, para alquilar un cuarto pequeño, y viven merced á la asociación y á la economía.

En Grecia la mayor parte de los estudiantes son criados de servir mientras siguen la carrera.

El artículo de la "Revue Scientifique," de donde tomamos estos datos, deja en el ánimo una impresión tristísima, y prueba que es cada vez más pavoroso el problema social en esas naciones que llevan la batuta en el concierto europeo.

BOLETIN.

Damos cabida á la siguiente rectificación que nos ha sido enviada, por don Guillermo Molina:

Temores infundados.

El "Otro Diario", en su número 111 y de fecha 17 del actual, publica en su primera página un artículo con encabezamiento "Los Rumores."

Tiene su autor por principal objeto tranquilizar á las personas que abrigan algún temor por lo anunciado según allí se dice, en mi almanaque de 1886.

Digno de alabanza es su propósito y no podía esperarse otra cosa de la ilustración del escritor.

En efecto, si al tránsito de los astros por el meridiano se le ha dado importancia cuando no es otra cosa que lo que se verifica cada día en todos los años, natural es desvanecer esta idea. Los lectores de mi almanaque recordarán que en los años anteriores también puse la distribución de los astros en el cielo, sin que esto lleve por más objeto que despertar la curiosidad por si algunas personas quieren buscarlo á la simple vista. Por variar los puse en este año en otro orden, así es que no debe infundir esto el más mínimo temor, porque son siempre los mismos astros y tales como siempre se han visto.

GUILLERMO MOLINA.

Observatorio astronómico.—La Ilustración Europea da algunas noticias sobre el observatorio del Monte de Pio IX.

El Monte de Pio IX es un pico de los Alpes, á 3,000 metros sobre

el nivel del mar, en frente del monte Blanco y á distancia de 30 kilómetros de esta montaña, y en tan extraordinaria elevación se levantará un edificio de 36 metros de altura, que será á la vez santuario de la reina del Universo y observatorio astronómico y meteorológico internacional; los trabajos comenzados hace tiempo, pronto serán concluidos.

Este edificio podrá albergar en aquellas regiones hospitalarias á unas 500 personas.

Un amigo de España—“El ilustre general Guzmán Blanco, que tan obsequiado ha sido en Madrid, no ha querido separarse de nosotros sin dejar algún recuerdo útil de su visita, dice” El Diario de Cadiz” Por conducto del honorable Dr. Viso, Plenipotenciario jurídico de Venezuela, ha hecho entregar al gobernador de la provincia la suma de 5,000 pesetas para los pobres.

Cañonazos alvuelo.—Se han efectuado curiosos experimentos en Alemania, por la brigada de soldados aeronautas.

Una batería de seis piezas, colocada á la distancia de 1,200 metros, disparó varios proyectiles contra un globo cautivo; este no fué alcanzado.

Pero después de varios experimentos, se vió que la distancia de 1,400 metros era favorable, pues los proyectiles pulverizaron el globo.

Los experimentos se dirigen ahora contra globos cuya marcha sea absolutamente libre.

SALUDAMOS muy atentamente al señor Coronel don Salvador Gómez Córdova, que llegó á esta ciudad hace dos días.

Nuestro colega, La Juventud, está contribuyendo, con buen éxito, al desarrollo del buen gusto literario. El número 3º de ese periódico, contiene composiciones poéticas bastante buenas, y algunos artículos en los cuales se tratan asuntos de verdadero interés para la sociedad.

El Sr. Presidente Barillas, de Guatemala, ha aprobado el célebre tratado de paz, amistad, comercio y hasta unión que fué celebrado el 12 de Setiembre de 1885 con unos caballeros del Salvador y Honduras á quienes se había concedido el título de Plenipotenciarios.

Dos mil ochocientos y un sacos de café llegaron en el día á Carrillo, el miércoles 17 del corrien-

te, y sigue el movimiento diariamente aumentando por dicha vía. El tiempo ha continuado inmejorable, y los arrieros contentos. El flete de café se mantiene á \$ 2 carga.

El Diario Oficial de Bogotá registra la demanda del Procurador general de Colombia don Carmelo Arango, contra la compañía del ferrocarril de Panamá, por violación del contrato celebrado con la República para la construcción del camino de hierro que hoy existe entre Panamá y Colón.

Recordarán nuestros lectores que en su día dimos la noticia de esta famosa demanda. El señor Arango ha estudiado la cuestión detenidamente y la plantea en su verdadero terreno. Según los artículos 2º y 3º del contrato de 1867, la compañía ha contraído el compromiso de que si llegare á proyectarse un canal por el Istmo de Panamá por la ruta misma del ferrocarril, la compañía no podrá dar el consentimiento para llevar la obra á efecto, sin previa indemnización; establece claramente los medios que deben emplearse para fijar la cuantía y termina diciendo: “La suma, cualquiera que sea que definitivamente se derogue, corresponde por mitad á la compañía del ferrocarril y al gobierno de Colombia.” Además no se puede en ningún caso hacer concepción por la apertura del canal por parte de la compañía sin el permiso del gobierno colombiano.

Para evadir estos compromisos y no pagar la indemnización, la compañía del ferrocarril ha vendido sus derechos sin exigir, aparentemente, indemnización á la del canal, violando así el contrato de 1867, pues que entre otras violaciones de él, ha tolerado y consentido la construcción del canal en la zona privilegiada que destruye la ruta del ferrocarril, cuya propiedad es del gobierno de Bogotá.

En opinión de personas conocedoras del asunto, la indemnización para Colombia no puede bajar de diez millones de pesos.

Entre los documentos con que acompaña la demanda el Procurador de la república se incluye un cuadro de los diversos proyectos y variaciones susceptibles de ejecución, sometidos á la elección definitiva del congreso científico internacional para un canal interoceánico, traducido y arreglado por don Luis G. Rivas. En esa interesante exposición se establece, desde hace ya seis años, que en caso de fijarse definitivamente la obra del canal por donde hoy

se está haciendo la excavación, Colombia tendrá derecho á ser indemnizada.

De “Las Novedades” de Nueva York,

PENSAMIENTOS.

Detesto ver algo á medio hacer. Si la cosa es justa y buena, hágase cuanto antes y por completo: si es injusta, déjese sin hacer.—*Gilpin.*

¿Ho hecho algo en beneficio de mis conciudadanos? Entonces ya he tenido mi recompensa. Tengamos siempre presente esto en nuestras acciones.—*Marco Aurelio.*

La causa de parecernos pequeño el reconocimiento de nuestros favorecidos es, que el orgullo del que da y el orgullo del que recibe, no pueden ponerse de acuerdo sobre el precio del beneficio.—*Larochefoucauld.*

Sería un fenómeno bien extraño que un hombre que siempre pensara mal y hablara mal de los demás, se condujese siempre bien. El desarreglo del cerebro influye en el corazón, y viceversa.—*Didrot.*

El pasado es un abismo sin fondo que traga todas las cosas pasajeras; el porvenir es otro abismo impenetrable. Uno de estos abismos desaparece continuamente en el otro: el porvenir se hunde en el pasado, convirtiéndose en presente. El hombre se encuentra situado entre estos dos abismos.—*Nicole.*

Á LA CIENCIA Y Á LA PAZ.

Composición leída por su autor en la inauguración del Ateneo—Casino de Gijón, España.

Nunca mi pobre canción
Ni mi mal templada lira
Sirvieron á la mentira
Ni adularon la ambición.
Soldado de la razón,
Sólo en ella adoro y creo,
Y buscando digno empleo
Al vigor que siento en mí,
Casi desde que nací,
Por el progreso peleo.

Salvando tiempo y distancia
He visto en la humana historia
Que en vano cubre la gloria
Los yerros de la ignorancia;
Que es inútil la constancia
En combatir y vencer,
Y que sólo llega á ser
Grande un pueblo, y libre al par,
Si al ansia de trabajar
Une el ansia de saber.

En confuso torbellino
Vemos pasar cada día,
Ya una brillante teoría,
Ya un problema del destino.
Hay quien, torciendo el camino,
Pretende en sueño falaz
Cambiar del hombre la faz,
Sin ver que en nuestra existencia
Lo sólo eterno es la ciencia,
Lo sólo grato es la paz.

Ciencia, cuyo amor sincero
Logra la sin par conquista
De hacer un dios de un artista,
Un magnate de un obrero;
Blasón el más verdadero
De los blasones humanos,
Y más noble que esos vanos
Legados de gente en gente,
Porque se lleva en la frente
Y se labra con las manos.

Paz, de la abundancia amiga,
Bajo cuya dulce calma
Brotó el consuelo en el alma
Como en el tallo la espiga.
Paz, que la angustia mitiga
Y los pesares destierra,
Pues los lauros de la guerra
Valen menos en rigor,
Que la más humilde flor
De cuantas bordan la tierra.

Juntas aquí ciencia y paz,
Os ofrecen á porfía
Con la instrucción, alegría;
Con el afecto, solaz.
Extenso campo y feraz
Abierto teneis delante;
Labre vuestra fe constante
Nuevos caminos en él,
Que no hay más puro laurel
Ni victoria más brillante.

No existe en el mundo error,
Por honda huella que imprima,
Que la instrucción no redima,
Que no disculpe el amor.
El hombre se hace mejor.
Conforme el progreso avanza;
Quien más vuela, más alcanza;
Teneis espacio... volad,
¡Y logre la realidad
Lo que soñó la esperanza!

1881. MANUEL DEL PALACIO.

Puntarenas, marzo 18.

Hoy á las 2 y 30 p. m. fondeó el vapor N. A. “Granada,” procedente de San Francisco y escalas. Pasajeros: R. Toledo. María Castro, N. Sotela y 2 chinos. Carga: 2406 bultos de mercaderías y 5 sacos y 5 paquetes de correspondencia.

ANUNCIOS.

FABRICA DE CHOCOLATE.

Comercio 49 Oriente.

VICENTE PÉREZ.

26 v. 26

Librería Española

Teniendo preparado viaje de ida y vuelta á Europa, por el vapor del 21 de abril; me permito ofrecer á mis parroquianos y amigos, que cuidaré cualquier asunto, encargo ú comisión, que me hagan para Inglaterra, Francia y España.

VICENTE LINES.

8 v. 2

GANGA

Vendo una casa con su correspondiente solar, bastante barata. Está situada cerca de la plaza de los Dolores de esta ciudad. Para precio y condiciones, pueden entenderse con Avelino Castillo G., en el establecimiento de Don Pedro Hurtado.

San José, marzo 16 de 1886.

8 v. 3

PRIMA

DE

La Ilustración Española Y AMERICANA.

Acabamos de recibir la interesante novela de "Henry de Greville," titulada

"La Condesa de Rumiassine,"

Adornada con magníficos grabados—y ricamente empastada, la cual se ofrece como *Prima* á los suscritores de "La Ilustración Española y Americana" al costo de gastos.

LUJÁN & MATA.

6 v. 5

Eclipse.

LA MARINA, entre muchos otros artículos ha recibido también los siguientes:

SARDINAS varias clases,
BACALAO,
SALMÓN,

OSTIONES,
SAL de MARQUILLA
LUPULO,
FIDEOS,

ESPECIAS.

VASOS, para Vinatería, &

6 v. 5

La Colorada

de don Teodorico Quirós y la Agencia de los Sres. Echeverría & Castro, tienen de venta BILLETES de la gran rifa del Kiosko y Carrousel.

6 v. 3

Hotel Cosmopolita.

ALAJUELA, COSTA-RICA

CIENT VARAS AL SUR
DE LA PLAZA PRINCIPAL.

Cómodas habitaciones, abundante y variada alimentación, y un ESMERADO SERVICIO.

Gran surtido de conservas, vinos y licores.

HELADOS

jueves y domingos.

M. B. AGÜERO,

Propietario.

12 v. 5

ESTUDIO

de la lengua inglesa

en toda su extensión, por comparación con el español.

Profesor:

JUAN ROJAS BUSTAMANTE.

20 v. 4

La Copa Blanca.

Se sirve almuerzo, comida y cena á toda hora. Precios equitativos y servicio esmerado.

Cartago, marzo 6 de 1886.

10 v. 3.

ANDARSE.

Vendo una hacienda "La Marina" que consta de platanar nuevo y potrero con reses. Tiene también una casa muy cómoda, con una tienda vinatería y taquilla. Es un buen negocio que garantizo.

Para pormenores, pueden ocurrir en la misma hacienda á don Gabriel Mejía, mi hermano político ó en Heredia á su dueño

2 JERÓNIMO M. FERNÁNDEZ.

AVISO

La merecida reputación de los APARATOS SELTZOGENOS D. FEVRE ha sido un aliente para que los imiten y falsifiquen varios industriales. Estas falsificaciones é imitaciones, aparte de su mala fabricación, que con mucha frecuencia impide la buena acción de los aparatos, pueden además ser nocivas á la salud, por que se emplea en ellas un metal que generalmente contiene una mezcla de plomo.

Nos otros no podemos, pues, garantizar más que los aparatos mencionados con este título VERITABLE SELTZOGENE D. FEVRE y autorizados con nuestra firma y la marca de fábrica puestas al margen.

S. Fevre

Cemento romano

'PORLAND' de primera calidad, acaban de recibir

6 v. 2

CORONADO & HERMANO.

Inyección Cadet

LA MAS CONOCIDA

EN todo el Mundo

PARA CURAR

EN TRES DIAS

sin otro alguno medicamento y sin temor de accidentes.

PARIS — 7, Boulevard Denain, 7 — PARIS

Depositario en Costa-Rica: D^o Don PANFILO VALVERDE.



POUGUES

Ocupa el primer lugar entre las AGUAS DIGESTIVAS RECONSTITUYENTES

Universalmente empleada, hace más de tres siglos, para la

General Curación de las Enfermedades del Estómago, de las Vías Urinarias, Anemias y Clorosis,

Une á la acción de las Sales Alcalinas la eficacia de los Ferruginosos.

Está aprobada por los Médicos más eminentes.—Las Noticias é Instrucciones están en los folletos.

Se halla en todas las principales Casas de Importación.

POUGUES

Las calidades indiscutibles de las AGUAS de POUQUES han sido comprobadas por la Facultad de Medicina de Francia y condensadas en las siguientes citas de los dos de sus más ilustres miembros.

« Las AGUAS de POUQUES obran regularizando las grandes funciones que constituyen el acto capital de la nutrición. »

Profesor TROUSSEAU, Clínica del Hôtel-Dieu.

« Las AGUAS de POUQUES muy agradables al beber son las que tienen la mayor eficacia para el Estómago y las Vías urinarias. »

Profesor BOUCHARDAT, de la Acad. de Medicina.

Las AGUAS de POUQUES no tienen ninguna acción brusca y han de producir sus resultados, como sucede con las medicinas legítimas, por vía de progression.

COMPAÑIA LIEBIG VERDRO EXTRACTO de CARNE LIEBIG



10 Medallas de Oro y Diplomas de Honor.

Caldo concentrado de carne de vaca utilísimo y nutritivo para las familias y enfermos.

Exigir la firma del Inventor Baron LIEBIG de tinta azul en la etiqueta.

Se vende en las principales Droguerías, Farmacias y Casas de Comestibles.

Dépôt Central p^o la France: 30, r. des Petites-Écuries, Paris

El EXTRACTO DE CARNE LIEBIG ha obtenido un nuevo Diploma honorífico en la Exposición Internacional Farmacéutica de Viena (Austria), en 1883.



Escopetas Galand De la última perfección. — 90 0/0 de los perdigones eficaces á 40 metros.—Tiro garantizado sin rival.

Escopetas Galand Superiores como solidez, largo alcance, elegancia y precio.

Escopetas Galand Modelos ingleses de primera clase, 40 0/0 mas baratas que en Londres.

Carabinas Galand para puesto, salon, caza; armas de la mayor exactitud para el tiro.

Revolvers Galand de arzón, de cintura, de bolsillo. Solidez, seguridad y exactitud de tiro.

Album Galand Tratado completo del Fabricante de Armas; se envía gratis y franco. — Escribir:

GALAND, Armurier-Fabricant, 13, rue d'Hauteville, PARIS

BOMBAS DE J. MORET & BROQUET BROQUET * SUCESOR. — 121, Calle de Oberkampf, en PARIS



Para Riegos, Incondios, Traslados de Vinos, Aguardientes, etc.

Las mas estimadas en Francia y en los países extranjeros por lo bien que funcionan y por su solidez.

6 MEDALLAS

PARIS 1878

Los Prospectos se envían franqueados.



En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Estranjero

La
VELOUTINE
Polvo de Arroz especial
PREPARADO AL BISMUTO
Por CH^{os} FAY, Perfumista
PARIS, 9, rue de la Paix, 9, PARIS